



« 1000 cafés » : le Groupe SOS présente le bilan de son opération, et appelle à un choc de simplification de l'accès aux financements pour la ruralité

Cinq ans après le lancement de l'association 1000 cafés, le Groupe SOS, acteur associatif majeur du vivre-ensemble, dresse un bilan engageant. Avec 300 communes accompagnées, ce programme a affirmé son rôle central dans la revitalisation des territoires ruraux. Le Groupe SOS appelle aujourd'hui à un choc de simplification de l'accès aux financements publics pour la ruralité, condition essentielle à un développement efficace et pérenne de ces initiatives.

Née dans le sillage de la crise des Gilets Jaunes, l'association 1000 cafés a apporté une réponse concrète aux besoins des communes de moins de 3 500 habitants. Son objectif ? Ouvrir, maintenir et développer des cafés multiservices qui offrent des prestations essentielles, adaptées aux attentes des habitants : dépôt de pain, presse, épicerie, relais colis, et bien plus.

En cinq ans, 1000 cafés est devenu **un réseau unique de lieux de convivialité ruraux : 300 communes ont d'ores et déjà été accompagnées, dont :**

- 130 communes accompagnées pour l'ouverture d'un café,
- 92 communes soutenues dans le maintien de leur café existant,
- 78 communes bénéficiant d'un café itinérant.

Dès le 31 janvier 2025, les gérants et porteurs de projets (collectifs associatifs, entrepreneurs...) pourront adhérer au Réseau 1000 cafés et bénéficier d'avantages mutualisés et d'un réseau de pairs. Par ailleurs, les municipalités pourront continuer à postuler via **l'appel à candidatures qui, depuis 2019, a déjà reçu plus de 1 500 demandes et 5 000 candidatures de gérants.**

Les cafés du réseau 1000 cafés ne se limitent pas à un simple lieu de consommation. Ils sont un véritable moteur de dynamisation locale, avec un impact mesurable :

- *Social* : lutte contre l'isolement avec des animations variées (repas intergénérationnels, ateliers numériques, cinémas en plein air...).
- *Économique* : depuis 2019, 2000 partenariats ont été noués entre les cafés du réseau et des PME locales, favorisant le développement d'une économie de proximité.
- *Écologique* : 121 tonnes de CO2 évitées en un an grâce à la réduction des déplacements nécessaires pour accéder à des services essentiels.

Depuis 2023, l'association a également développé la Guinguette mobile, un dispositif itinérant qui couvre aujourd'hui 63 communes en Haute-Marne, dans la Marne et l'Aube et sera déployé à compter de 2025 dans l'Aisne (Hauts-de-France).

Le Groupe SOS poursuit son action en faveur des territoires avec Incroyable Territoire

Engagé depuis 40 ans, le Groupe SOS poursuit son action en faveur des territoires avec « Incroyable Territoire », une nouvelle initiative pour **développer commerce et artisanat.**

Ce dispositif s'articule autour de trois axes :

- Des programmes d'accélération de 36h, inspirés des hackathons, pour transformer les idées en projets concrets.
- Des espaces partagés pour les entrepreneurs locaux, à l'image du concept de boutique partagée lancé à Vitry-le-François en 2023, qui permet de tester une activité à moindre risque.
- La mobilisation des forces vives des territoires pour favoriser l'attractivité locale et la résilience économique.

D'autres initiatives pionnières du Groupe SOS agissent aussi pour la ruralité :

- Wimoov et son programme TERR'MOOV (Prix de l'Innovation Territoriale 2023), favorisant une mobilité durable en milieu rural.
- Van Plurielles, un dispositif itinérant pour sensibiliser à l'égalité de genre, à la précarité menstruelle et à l'accès à la santé.
- ANDES, réseau de 600 épiceries solidaires qui lutte contre le gaspillage alimentaire et favorise l'insertion professionnelle.

Un appel au choc de simplification des financements publics

Malgré ces avancées, l'accès aux financements publics reste un frein majeur à la mise en œuvre des solutions pour la ruralité. **Le Groupe SOS plaide pour un guichet unique des financements publics pour la ruralité**, inspiré de la Conférence des financeurs de la CNSA, afin de rendre les aides plus accessibles, lisibles et coordonnées.

Face à l'isolement, la disparition des commerces de proximité, la précarité alimentaire et les difficultés d'accès à la santé, les solutions existent et ne demandent qu'à prospérer avec un soutien financier simplifié et efficace.

A propos du Groupe SOS

Depuis 1984, le Groupe SOS est un acteur associatif majeur du vivre-ensemble et de l'économie sociale et solidaire en Europe. Il développe et unit des associations et entreprises sociales, reliées par leur engagement social et environnemental.

Le Groupe SOS concentre son action autour de deux thématiques majeures : d'un côté, le médico-social, en gérant des établissements dédiés à la jeunesse, à la santé, aux personnes vulnérables et aux personnes âgées ; de l'autre, la préparation d'un avenir durable et solidaire, avec des projets ambitieux pour la transition écologique, la revitalisation territoriale, les commerces durables et la culture accessible.

En abordant toutes les problématiques, même les plus complexes, le Groupe SOS se distingue par son audace, sa résilience et sa capacité à innover. Laïc et artisan, et intervenant sur un large éventail de domaines, il incarne en soi un véritable projet de société.

22 000 personnes employées, 2 millions de bénéficiaires chaque année, 850 établissements, associations et entreprises sociales, 50 pays. Le Groupe SOS, un impact d'envergure pour un avenir durable et solidaire.

CONTACT PRESSE

Fiona Guitard

Responsable communication externe

Direction de la Communication et des plaidoyers

fiona.guitard@groupe-sos.org